
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE AGOSTO DE 1793.

Varsovia, 29 de Junio.

Quando el Mariscal de la Dieta presentó el día 20 á los Ilustres Estados las Notas entregadas la víspera por los Ministros de las Cortes de Rusia y Prusia, relativas á la adquisicion de cierto número de provincias que hasta ahora habian pertenecido á la Polonia, aconsejó el Rey se les respondiese con dignidad y sin acrimonia, en términos de persuadir á ambas Potencias renunciassen á la nueva particion de los dominios de la República. Se deliberó sobre la proposicion de S. M. el día 21, y mas de 30 vocales hablaron en el particular: todos fuéron de diverso dictámen. Segun unos debía cederse á dichas Potencias una parte de lo que desean, y negarles lo restante; otros querian se enviasen Ministros Polacos á las Cortes de Europa para informarlas de las pretensiones de las de Petersburgo y Berlin; aconsejaban otros se comunicasen las mencionadas Notas al Encargado de Negocios de Viena, como Ministro de uno de los Soberanos que en el año de 1775 quedáron garantes de la Constitucion e integridad de la Polonia; tambien se propuso se acudiese directamente á la Emperatriz de Rusia á fin de conseguir de su generosidad, por medio del respeto y la confianza, lo que de otro qualquiera modo seria quizá imposible. Esta diversidad de opiniones prolongó la sesion, en la qual nada se resolvió; pero el 22 habiendo mayor unanimidad se extendieron al fin las respuestas, y despues de leidas con general aplauso se firmáron. — Hasta ahora no se sabe su contenido.

Viena 5 de Julio.

Se ha suprimido el Gabinete intimo, y segun dicen se formará otro con el nombre de Consejo de conferencia luego que se concluya la guerra. Entre tanto se arreglan y despachan los negocios por el Gran Consejo de Estado, que se compone de los Principes de Kaunitz, Stahremberg, Rosenberg y Colloredo, y de los

Los Condes Lascy, y Francisco Colloredo. Tambien asiste á este Consejo desde la semana anterior la Emperatriz, que fué introducida con las formalidades de estilo, y tiene asiento y voto por haber dado un heredero al Estado.

SS. MM. Imp. y las Archiduquesas sus hijas se han transferido á Baden, para tomar baños de aquellas aguas termales.

Suscitan los Bosniacos nuevas dificultades sobre la demarcacion de Croacia, alegando que la Puerta Otomana no puede para cumplir con sus empeños imponerles ninguna obligacion, pues en virtud de sus privilegios debia haber consultado con ellos la cesion que en el tratado de Szesstowe hizo de una parte de su pais. Por ahora no apresura nuestro Ministerio el cumplimiento de este artículo de dicho tratado; pero no admite duda que lo hará cumplir quando se muden las circunstancias actuales.

Francfort 26 de Julio.

Concluido el formidable sitio de Maguncia con la toma de aquella plaza, se asegura que el Rey de Prusia ha escrito al Principe de Condé que se acerca el momento de realizar el proyecto de entrar en Francia y marchar hácia Paris, y que tendrá S. M. particular satisfaccion en poder restablecerle en la posesion de sus derechos y propiedades.

Para completar las noticias de dicho sitio se insertarán aquí las que antecediéron hasta el dia 16. „ En la noche del 12 hicieron los Franceses una salida de Maguncia contra los atrincheramientos del Convento de Weissenau; duró su ataque 2 horas, y al fin fuéron rechazados con gran pérdida. — Queriendo los aliados apoderarse la misma noche de los reductos de S. Albano, halláron unas fuerzas tan crecidas que tuviéron que retirarse con 50 muertos y 60 heridos. La pérdida de los Franceses llegó á 600 entre heridos y muertos. — El 14 por la noche repitiéron los enemigos una salida por todas las puertas de Maguncia y de Cassel contra Weissenau y Costheim. No solo fuéron rechazados con pérdida, sino que la caballería aliada cortó un cuerpo de 10 Franceses, y los pasó á cuchillo á excepcion de 18. — La noche del 15 se voló en Maguncia un almacen de pólvora, que tenia 100 quintales: la explosion fué terrible; tembló la tierra, y resultó un incendio, en que ardiéron la Iglesia de Santiago, el almacen de granos y otros edificios. Al mismo tiempo descubierta por los Prusianos una mina de los sitiados, la voláron con un estrépito espantoso. Seguian entre tanto las obras de la quarta paralela, que

que solo distaba 160 pasos de la ciudad. En ellas perdiéron la vida el Teniente Coronel de Artillería Hornbostel, y el Teniente Roder que las dirigian. — El Príncipe Luis Fernando de Prusia tuvo orden el 16 de apoderarse de las baterías que los Franceses conservaban delante de la segunda paralela. A las 10 de la noche las atacó S. A. por su frente, y á pesar de la resistencia de los enemigos, los desalojó con bayoneta calada. A la una de la mañana intentáron los Franceses recobrar el puesto; pero bastáron algunas descargas de los batallones para obligarlos á retirarse. Consistió nuestra pérdida en un Oficial y 11 soldados muertos, y 14 heridos incluso 3 Oficiales. La de los enemigos fué considerable. El Príncipe Luis sobresalió mucho en esta accion; habiendo entrado el primero en el reducto, le disparó un Frances un tiro á quema ropa, y la bala le rozó el carrillo; poco despues recibió otra herida en los riñones. Apénas le pusieron una venda, volvió S. A. R. á colocarse á la frente de sus tropas, y las mandó otras 4 horas que duró la refriega. En atencion á su heroísmo le nombró inmediatamente el Rey Mayor general; y S. A. ha sido posteriormente conducido á Manhein para curarse.”

Lóndres 2 de Agosto.

La Corte publicó ayer en Gazeta extraordinaria que el Capitan Calvert, del Regimiento de Guardias, llegó el dia anterior del ejército del Duque de Yorck con noticia de la toma de Valenciennes. Del contenido de las cartas que trae del Coronel James Murray, resulta que el 25 por la noche atacáron los sitiadores el camino cubierto del hornabeque y de la flecha avanzada de St. Sauve, y ganáron aquellas obras, en las quales permaneciéron: pues arrojados sin mucha resistencia del camino cubierto los Franceses, abandonáron el hornabeque y demas obras exteriores. Nuestros minadores baxáron al foso, y se hicieron dueños de las minas de los enemigos; algunas estaban cargadas. Sin perder tiempo se levantó una batería para batir en brecha la contra guardia, que está entre el hornabeque y el cuerpo de la plaza. Hubo muchos Franceses muertos, y algunos prisioneros. El 26 se intimó la rendicion al Comandante y al Ayuntamiento de la plaza, y al dia siguiente envió el General Ferrand la capitulacion en 29 artículos, á los quales respondió el Duque de Yorck el 28 añadiendo otros 4. En el 2º de estos se le intimaba que si no se rendia antes de las 7 de la tarde, se consideraria finalizada la tregua, y se rompería el fuego de todas las trincheras. Por el primer artículo

lo de los propuestos por Ferrand, y acordados por el Duque de Yorck, se concede á la guarnicion salir con los honores de la guerra; al llegar á la casa llamada Briquet entregará sus armas, banderas, cañones de campaña, sus caballos, artillería y demas efectos militares. Los que pertenezcan á la oficialidad se la restituirán con sus espadas. En el 2.º y el 4.º se estipula que todas las municiones, artillería, víveres, y generalmente todos los artículos de guerra de la plaza quedarán en poder de los conquistadores, excepto las propiedades de los Oficiales y soldados. Art. 3.º Queda la guarnicion prisionera de guerra, obligándose á no servir durante la guerra presente contra el Emperador y sus aliados, sopena de castigo militar, á ménos que sean cangeados. Por el art. 6.º pedian los Franceses 12 carros cubiertos que no fuesen visitados: lo qual se les negó, como tambien la proposicion hecha en el art. 10.º de que los desertores quedasen recíprocamente en los cuerpos en que sirven, sin ser molestados. La respuesta fué: „Los desertores se entregarán escrupulosamente ántes que la guarnicion salga de la plaza, y se harán todas las pesquisas necesarias para hallar los que estén ocultos.” — Lo demas de la capitulacion trata de los enfermos y heridos, de su conduccion, de varios puntos de gobierno interior, y de otros generales y propios de estas conquistas.

Habia resuelto el Ministerio reforzar con 4000 hombres el ejército Británico de Flándes; pero en vista de las victorias conseguidas contra los Franceses quizá se mudará este plan.

Parece que los Estados Unidos Americanos desean estrechar sus enlaces con la Gran Bretaña mediante un tratado de alianza y comercio entre las dos Naciones.

Amsterdam 26 de Julio.

El Conde de Byland, Gobernador que fué de Breda, está encerrado en el castillo de Lovenstein; pero obtuvo gracia de las demas partes de la rigurosa sentencia que le impuso el Consejo de guerra en castigo de haber entregado la plaza á los Franceses.

Con fecha de 8 del corriente avisan de Stockolmo que la division Rusa mandada por el Almirante Kruse no salió de Cronstad sino el 16 de Junio, dirigiéndose á Revel, donde se juntó con la del Almirante Tschitschagof, quien inmediatamente se hizo á la vela llevando órdenes cerradas que abrirá á cierta altura. A esto añaden las cartas de Copenhague del dia 9, que los navios que zarpáron de Revel tuvieron que regresar al puerto á fin de reparar las averías que padecieron en un temporal.

Se asegura que de resultas de una memoria del Gabinete Austriaco han convenido las Cortes de Rusia y Prusia en no conservar las porciones de Polonia de que han tomado posesion, sino en quanto el Austria adquiera otra parte de 2200 leguas quadradas.

Ginebra 24 de Julio.

Noticiosa la ciudad de Aviñon de que los Marselleses se adelantaban contra ella, pidió á los Generales de los exércitos de los Alpes despachasen algunas tropas para impedir se juntasen las de Marsella con las de León, ocupando el castillo de Puente-St. Esprit y el puesto de Aranzon, para cortar el paso de las dos orillas del Ródano; pero entre tanto los Marselleses marcháron en derecha contra Aviñon. Saliéron de la ciudad algunos habitantes con tropas, y se formáron en batalla en una llanura; hicieron una descarga á los contrarios, los quales en lugar de corresponderles marcháron á atacarlos. Sorprendidos los Aviñoneses al ver su firmeza, volviéron la espalda, y entráron en la ciudad cuya puerta cerráron. Aestáron los Marselleses contra ella un cañon de 18: y al cabo de algunas conferencias entre unos y otros, entráron, desarmáron las guardias, y prendiéron á varios habitantes.— Hay apariencias de que las ciudades de Nimes y Mompeller juntarán sus fuerzas con las de Marsella, y entónces obligarán á los departamentos inmediatos á seguir su partido contra el de Paris. Para el mismo objeto ha levantado la ciudad de Burdeos un cuerpo de 4000 hombres. La de Leon ha formado reductos y otras obras para su defensa. Al propio tiempo crece el exército del General Félix Wimphen, que se reune en Caen.

Llamado á Paris el General Custine baxo pretexto de consultarle sobre algunos puntos, escribió el 19 á la Convencion avisándola su llegada, y asegurándola de su ciega obediencia y respeto. Casi el mismo dia lo prendiéron, y se halla en la cárcel de la Abbaye. Le reemplaza en el mando del exército el General Killemain, que lo era de las tropas Francesas en el Luxemburgo, y recibió el dia 14 la órden para ir á mandar el exército del Norte. Poco ántes habia tenido Custine cartas de Leon, Burdeos, Marsella, Caen, Evreux, y del General Wimphen, que le proponian adhiriese al proyecto de vengar las violencias de la Convencion: á la qual el mismo Custine informó de dichas proposiciones y de su respuesta, que era enteramente favorable al partido que en el dia domina, como lo ha hecho siempre desde el principio de la

revolucion: sin que por esto se haya librado de verse acusado muchas veces, y al cabo preso.

Con fundamento ó sin él ha dado cuenta un miembro á la Convencion de haberse descubierto un proyecto para proclamar al Delphin baxo el nombre de Luis XVII, declarando á la Reyna por Gobernadora durante su menor edad. El dia señalado para esto era, segun dixo, el 17 de este mes. Resultó de semejante descubrimiento separar de la Reyna á su hijo, que está ahora baxo la custodia de un tal Simon. Segun varios sucesos que se han visto parecidos á este durante las revoluciones, puede sospecharse que se fraguó la historia de dicho proyecto solo con el fin de separar el hijo y la madre: en lo qual es de recelar que se tenga alguna mira siniestra, pues á medida que se aumentan los males y el riesgo de la Convencion y del pueblo de Paris, son mas violentas sus resoluciones.

Lisboa 6 de Agosto.

El 28 del mes último y el 1º del corriente zarpáron de este puerto el bergantin de la Marina Real el Sin-nombre, y el navio S. Antonio. El nombrado Medusa entró el 31 de Julio procedente de Gibraltar en 10 dias, mandado por el xefe de division Pedro Mariz.

Cediendo las Princesas Marroquies á las instancias de los Príncipes del Brasil, que les enviáron al Excmo. Sr. Conde de S. Lorenzo, Gentilhombre de Cámara, y la Excma. Sra. Marquesa de Lumiares, Camarera mayor, han venido á tierra con gran parte de su comitiva, llegando el 30 del mes anterior ya de noche al Palacio de las Necesidades, acompañándolas una guardia de caballería, y hallándose otra de infantería formada delante de dicho Palacio. Al dia siguiente fuéron nuevamente cumplimentadas de parte de SS. AA.: y en consecuencia de estos obsequios enviáron las Princesas Moras á la mañana inmediata sus Camareras al Palacio de Queluz para dar gracias en su nombre por las atenciones con que las trataban. Fuéron en un coche de la casa Real, y en otro el Arraez conductor, y el P. Fr. Juan de Sousa, Religioso de la Tercera Orden, que sirve de intérprete. Las recibió la Camarera mayor, y se presentáron á la Princesa del Brasil, á la Princesa viuda, y á la Infanta de Portugal Doña María Ana. El Príncipe del Brasil las habló en la sala grande, y el Infante D. Pedro en su quarto. — Una de las Damas de Muley Abdessalam parió á bordo, tres dias ántes de haber desembarcado las Princesas.

En Villarinho de Castanheira se sintió el 22 de Julio un temblor de tierra bastante fuerte. Muchas personas huyeron de sus casas ; pero no se dice que resultase desgracia personal.

Madrid 27 de Agosto.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos en el Real Sitio de San Ildefonso, con el plausible motivo de los dias de la Reyna nuestra Señora : siéndolos tambien de la Señora Infanta Doña María Luisa. Fué muy número y lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros y otras personas distinguidas que concurriéron á cumplimentar á SS. MM. y AA.

El Rey se ha servido nombrar para la Abadía del Real Monasterio de Santa María de Gerri, de la Congregacion Benedictina Claustral Tarraconense y Cesaraugustana en Cataluña, á D. Fr. Francisco Puig y Berenguer : para un Oficio Regular de Sacristan mayor del Monasterio de Santa María de Amer y Rosas de dicha Congregacion á D. Fr. Felipe Alemani : para una Canongía de la Catedral de Segorve á D. Francisco Guimerá : para una Media-Racion, afecta á voz de contralto, de la de Orihuela á Don Manuel Lázaro ; y para un Beneficio de la Parroquial y Monacal de la villa de Bañolas, Diócesis de Gerona, á D. Narciso Xifra.

En el Regimiento de dragones de Almansa ha conferido el Rey el empleo de Teniente Coronel al Teniente Coronel agregado al propio cuerpo D. Pedro Junco ; y una compañía en el de caballería del Infante al Teniente de carabineros del mismo D. Carlos Tasier.

En América. S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Chantre de la Iglesia Metropolitana de México á D. Manuel Antonio Sandoval, Tesorero de la propia ; y para la Canongía Doctoral de la misma á D. Juan Francisco Jarabo y Vaquero, Medio-Racionero de la Catedral de la Puebla de los Angeles.

Asimismo se ha dignado conferir la Comandancia general de las Armas del Cuzco, con la Presidencia de la Real Audiencia é Intendencia de Real Hacienda de aquella Provincia, al Brigadier Conde Ruiz de Castilla.

Sigue copiado á la letra el diario de operaciones del ejército del Rosellon.

Dia 18 de Julio. Para estar fuera del alcance de las baterías del enemigo se retiró el campamento detras de una loma, situándose la primera y segunda línea delante de Pontellas, y la vanguard-

guardia ocupando con dos baterías dos alturas no distantes de Canoes, llegando hasta cerca de este lugar nuestras avanzadas.

Entre los prisioneros que se hicieron en la funcion de ayer 17, fué uno D'arche, Comandante de todos los Miqueletes, hombre muy sagaz y atrevido, que disponia á su arbitrio de esta tropa para inquietar continuamente no solo á los pueblos que le parecian sospechosos, teniéndolos aterrados con las vexaciones que sufrían, sino á nuestros destacamentos que en ellos estaban, y aun á veces á las avanzadas de nuestro propio campo; tenia por su intrepidez la confianza del General Frances, y era el que proponia todos los planes de ataque, por cuya razon era muy considerado; y ha solicitado ya el General Frances su cange.

Dia 19. Por noticias confirmadas por los espías se ha sabido que la verdadera pérdida de los Franceses ántes de ayer 17, fué 827 entre muertos y heridos: que llenos de terror habian desertado retirándose á su casa como unos 600; y que dos batallones nacionales en la accion última de la tarde gritaron *viva el Rey de España*, y quisieron entregarse; por lo qual el General Frances, y la Municipalidad de Perpiñan los habian enviado sin armas ni banderas á sus casas con sus licencias como indignos de servir á la República Francesa. En efecto aquella tarde se vió á un batallon Frances que habiendo puésto los sombreros sobre sus bayonetas gritaron viva España; pero como es expuesto en lo vivo de una accion creerse de estas señales equívocas, que pueden ser un ardid (y aquella misma tarde tuvo nuestra tropa el exemplar con 4 soldados de á caballo Franceses, que aparentaron rendirse, y luego hicieron fuego contra ella) no fueron creídos.

En los dias 20 y 21 no hubo novedad. El 22 avisó el Teniente Coronel del Regimiento de Málaga D. Pedro Adorno que los enemigos se habian presentado delante de Illa, haciendo un fuego muy vivo, y que con su batallon habia tomado tales medidas que logró dispersarlos, haciéndoles 8 prisioneros; pero que se mantenian aun á la vista, habiéndole cortado el conducto del agua: por cuyo motivo se reforzó inmediatamente este puesto con 4 batallones y alguna artillería, que en los dias sucesivos se enviaron al mando del Brigadier D. Rafael Vasco, con cuya llegada desaparecieron los enemigos, y se pusieron luego corrientes los conductos del agua.

Tampoco ocurrió cosa particular en los dias 23, 24 y 25. El 26 para asegurar la posesion que ya tenemos de la mayor parte de

de los pueblos del Rosellon hácia la parte de Villafranca, y cortar toda comunicacion con el castillo de Montluis, resolvió el General pasase á encargarse del mando de las tropas de Illa el Mariscal de Campo D. Joseph Crespo, á fin de reconocer la posicion de los enemigos en este parage, y concertar las operaciones para el ataque y toma de Villafranca, llevando la correspondiente artilleria gruesa de batir por si fuese preciso ponerla sitio, y hoy salió para su destino.

Dia 27 sin novedad. *Dia 28.* Estando aprobados por S. M. los artículos pertenecientes al cange de prisioneros, acordó el General con el del ejército Frances enviar Comisarios al lugar de Pollestres para que se executase, manteniéndose neutral este pueblo durante la conferencia, y fuéron nombrados por el General el Coronel del Regimiento de Navarra D. Ildefonso Arias, y uno de sus Ayudantes de Campo el Capitan D. Alexandro O-Reylli: quedando establecido que mensualmente se satisficiese la cuenta del avance hecho por la manutencion recíproca de unos y otros, y citados para continuar las conferencias hasta quedar arreglado el cartel.

Dias 29 y 30 como el 27. *Dia 31.* Para mantener la comunicacion de las tropas que están al mando del Mariscal de Campo D. Joseph de Crespo, permaneció en Illa el segundo batallon del Regimiento de Málaga, y en los pueblos de Corvera, Millas y Vinza se colocáron algunos destacamentos, y en este último los hornos de la provision para la subsistencia de estas tropas. La mañana del 31 atacáron los enemigos en número de 1500 hombres, sostenidos del fuego de dos cañones de á 4, el lugar de Vinza, donde habia 50 soldados del Regimiento de Saboya al mando del Capitan D. Manuel de Artazu, y el Teniente D. Juan de Ortega, y una partida de 15 caballos de Lusitania á las órdenes del Alférez del propio D. Joseph Lopez, auxiliados de una compañía de paisanos armados del propio pueblo que voluntariamente se ofrecieron á su defensa, de que era Capitan Mr. Pontic, Frances, natural del mismo: y á pesar de la superioridad del enemigo no abandonó Artazu el lugar hasta haber apurado todas las municiones, y verse atacado por la compañía de paisanos que en medio de la accion, viendo ya próximos á sus compatriotas, gritaron viva la República, y se volviéron contra nuestras tropas, á excepcion del Capitan Mr. Pontic que permaneció siempre á su lado manifestando su fidelidad y valor; por lo qual se vió Artazu en la ne-

necesidad de disponer su retirada en buen orden, haciéndoles fuego, sin haber perdido un hombre. Los enemigos entraron en el pueblo y se llevaron 30 sacos de harina y 400 panes que de la provision habian quedado sobrantes aquel dia, apoderándose del equipage de Artazu y de quanto tenia Mr. Pontic en su casa que saquearon. Quando esta tropa se retiraba encontró en el camino al Teniente Coronel D. Genaro de Figueroa, primer Teniente de cazadores de Guardias Españolas, que con un destacamento de 300 hombres habia salido el dia anterior del campo de la vanguardia de Pontellas á unirse á las tropas del Mariscal de Campo D. Joseph Crespo; é informado de lo sucedido le pareció á Figueroa que no debia continuar su marcha hasta desalojar á los enemigos, y les mandó se incorporasen con su tropa, y despues de haberles provisto de cartuchos dividió toda la gente en tres partes para entrar por los costados y centro en el lugar de Vinza, dirigiéndose por los cerros de la izquierda, sufriendo el continuo fuego de cañon que avivaron los enemigos luego que vieron á nuestra tropa; pero despreciándolo esta entró en el lugar habiendo huido precipitadamente los enemigos al abrigo de su batería que continuó por una hora su fuego, sin que hubiese habido por nuestra parte ninguna desgracia; y habiendo dado parte Figueroa de esta novedad al Mariscal de Campo D. Joseph Crespo, este le envió orden para que si le parecia asequible atacase á la madrugada los cañones del enemigo, despeñándolos luego al rio; pero ellos previniéron este ataque, retirándolos, segun el reconocimiento que por disposicion de Figueroa fué á hacer el Alférez de Artillería D. Luis Póver, con tal inmediacion y zelo que llegó á escaramucear con una partida de los enemigos, de la que mató uno é hirió algunos otros. Con esta accion logró Figueroa volver á asegurar el lugar de Vinza, y que las tropas de Crespo tuviesen abierta la comunicacion, y pan aquella tarde, para cuyo dia ya les faltaba D. Manuel Artazu, y demas Oficiales referidos de su destacamento, se portaron con bizarría en la defensa del lugar y en su retirada á la frente de un enemigo tan superior, y Mr. Pontic dexó este dia bien acreditada su fidelidad y amor al Rey nuestro Señor, no solo por su espíritu, sino por su zelo por el bien de la tropa: pues sin embargo de que habia perdido quanto tenia en su casa, toda su atencion quando volvió al lugar fué proporcionar víveres y el mejor acomodo para nuestros soldados, hecho un eficaz proveedor.

Dias 1 y 2 de Agosto. Continuando los enemigos en inquietar

tar la comunicacion con las tropas de Crespo, se apoderaron el dia 2 de una altura en número de 1500 hombres con 2 cañones, desde donde hacian vivo fuego al camino, y mandó el General que el Mariscal de Campo D. Rafael Adorno saliese con 3 batallones, 100 caballos y 4 cañones á atacarlos en qualquier puesto que los encontrase. A la una del dia salió Adorno, y á las 10 de la noche llegó al lugar de Bulatenera, donde se informó que los enemigos tenian interceptada la comunicacion, y colocados 2 cañones en una altura, habiendo pasado el rio, y saqueado el lugar de Vinza: para lo qual dexando un batallon en Bulatenera para impedir qualquiera socorro que pudieran recibir, continuó á las 11 su marcha con el resto de la tropa, y llegó á Vinsac, donde esperó que amaneciera, con la idea de atacar á los enemigos si aun permanecian de la parte de acá del rio, apoderándose de su artillería: para lo qual tenia ya elegido el terreno para poner una batería que defendiese el paso del rio; pero oyéndose á las 4 de la mañana un cañoneo muy distante, creyéndose que podria ser en Illa, no habiendo á su vista enemigos, se dirigió á dicho pueblo, y en el camino encontró una orden del Capitan General para que pasase luego á Millas, que estaba atacado, y redoblando su marcha, llegó á este pueblo á las 10 de la mañana, á donde halló á su Comandante D. Antonio de Córdoba, Capitan de Granaderos de Málaga, que se estaba defendiendo gallardamente desde el amanecer, sufriendo el fuego de la artillería enemiga, la que á la llegada de todo este refuerzo, retiráron, executándolo poco despues sus tropas, por el fuego bien dirigido de nuestros obuses, que dispuso Adorno se colocaran ventajosamente; y quedando libres de enemigos todos estos puestos, y abierta la comunicacion, recibió Adorno orden de retirarse. Pero luego que los enemigos lo advirtiéron, volviéron al siguiente dia á inquietar á Millas; el General envió algunos obuses, y 200 hombres del Regimiento de infantería de Navarra á las órdenes de su Teniente Coronel D. Francisco Solano, con cuya llegada y el fuego bien dirigido de granadas, desaparecieron por entónces.

El Mariscal de Campo D. Joseph Simon de Crespo con 6 batallones, se habia dirigido á la villa de Pradez, distante hora y media de Villafranca: y con las noticias que adquirió del terreno, posicion de los enemigos, y caminos que se dirigen á dicha plaza y castillo, marchó con las tropas hasta colocarse en una emi-

nencia á medio tiro del castillo; y en sus inmediaciones sentó su campo, avisando al Capitan General que desde aquella altura podia incomodar con la artillería á la guarnicion de ámbas fortalezas; pero que no habiendo camino para transportarla, se habian ofrecido los granaderos de Navarra y Saboya á subir á brazo cañones de á 12, y el General les señaló una buena gratificacion por cada uno que subiesen á proporcion del calibre.

Dias 2 y 3. Dió aviso al Capitan General el expresado Don Joseph Crespo, que con arreglo á las órdenes que se le habian comunicado, tenia dispuesta la formacion de una batería de quatro cañones de á 24, y que hallándose ya colocados en la eminencia quatro cañones de á 12, habia intimado al Gobernador de la plaza su rendicion, haciéndole ver que tenia enteramente cortada su comunicacion, que se hallaban ya puestas las baterías, y que si se rendia le ofrecia una buena capitulacion: que el Gobernador habia respondido que habiéndosele encargado aquella plaza, tenia obligacion de defenderla, y que así lo executaria, mayormente no hallándose aun abierta la brecha: que le pedia no destruyese los edificios de la poblacion, porque tal vez luego le pesaria haber contribuido á su ruina; y que en vista de esta respuesta habia mandado se rompiese el 3 por la mañana el fuego contra la plaza y castillo, que se habia servido con muy buena direccion.

Dia 4. Avisó al Capitan General el Mariscal de Campo Don Joseph de Crespo que despues de 24 horas de un vivo fuego contra la plaza y castillo de Villafranca, habia puesto bandera blanca, tocando llamada para que se admitiera á un Oficial Frances que se presentó con recado de ámbos Gobernadores á rendir las dos fortalezas al Rey nuestro Señor, diciendo, que hallándose campado un cuerpo de 1200 hombres Franceses en una altura con la correspondiente artillería para sostener la defensa de la plaza, habian aguardado el momento de que algunas tropas, y Oficiales adictos á la nueva Constitucion saliéron al campamento dicho, como hacian los mas de los dias, para rendirse; que no querian exponerse á ser pasados á cuchillo, y que inmediatamente entrase á tomar posesion ántes que estas tropas regresasen. Crespo con las mas prudentes precauciones que exígia este asunto, que podria ser un ardid dictado por la desesperacion, se apoderó de dicha plaza, enviando suficiente tropa para preveer todo evento; y aunque dispuso que las puertas de ella permanecieran abiertas, por si volvía la tropa Francesa cogerla dentro de la fortaleza al

regresar, supo esta en el camino la novedad, y se volvió á su campo. Se ha rendido prisionera de guerra la guarnicion que habia quedado; aun no se sabe su número.

Continúan las ofertas hechas á S. M.

La Ciudad de Arcos, además de los 200⁰ rs. que ofreció de sus fondos públicos, alistó mas de 101 hombres, los 51 para Guardias Españolas, y los restantes para el Ejército y la Marina, de los quales algunos se han distinguido ya con hechos particulares.

D. Felipe Perena, vecino de Huesca, ha levantado á sus expensas una compañía de 100 hombres vestidos á su costa, y S. M. le ha concedido el grado de Capitan de infantería para que haga el servicio al frente de ella en el ejército de Aragon sin sueldo alguno.

A 5 de los 9 mozos que tomaron partido en la villa de Cienpuzuelos, se les ha costado por los Clérigos y labradores del pueblo el armamento y vestuario, y se socorre á cada uno con una peseta diaria de sobre prest.

D. Antonio Monsení, natural de la villa de Solivella, Corregimiento de Tarragona, ha presentado al Subdelegado de Marina de la villa de Reus 2 hombres para servir voluntariamente en los baxeles de guerra.

D. Antonio Oliva del Risco, Cura Rector en la villa de Jaraicejo, 200 ducados anuales, y sus oraciones.

El Convento de Religiosas de Sta. Clara de la villa de Tordesillas, sus rentas y oraciones.

D. Joachín de Merás Queypo de Llano, Prior en la Colegiata del Puerto de Sta. María, 2⁰ rs. anuales.

La Villa de Zarzuela, 8⁰ rs. en acciones del Banco.

Los oficiales del gremio de doradores de Barcelona, 380 rs. anuales.

D. Joseph María Espinosa, Ayudante de guarda almacén de artillería en Mallorca, 1500 rs. anuales durante la guerra.

D. Manuel del Cerro, Presbítero en Trujieque, 100 ducados al año, 200 rs. de gratificación á cada uno de 2 voluntarios para el ejército, y su persona.

D. Joseph Reguero, Sobrestante de la Real fábrica de cristales en S. Ildefonso, un real diario durante la guerra.

D. Joseph Tadeo Prieto, de Vexer, 100 ducados anuales.

D. Joseph Gomez de Navia, de Madrid, un crédito de 2⁰ rs. que tiene contra la Real Hacienda, un real diario durante la guerra, y 5⁰ varas de faxas anchas y angostas para cinchas de la caballería que está en el ejército.

D.

- D. Fermin Ximenez**, Abogado en Chiva, 2 rs. diarios á cada uno de 2 voluntarios que se han alistado.
- D. Joseph Nogales Dávila**, Presbítero en Membrio, servir de Capellan en el ejército.
- D. Félix Guiral**, Cirujano mayor del hospital militar de Jaca servir en alguno del ejército, dexando personas que desempeñen el de su destino; sus bienes, y las rentas que goza.
- D. Francisco y D. Bernardo Fernandez de Castro**, hermanos, vecinos de la villa de Navia, equipar de uniforme á todos los que de dicha villa se alistén voluntariamente.
- D. Juan Sanchez**, Arquitecto matriculado en la Academia de San Fernando, vecino de Palencia, su persona y 3 rs. diarios durante la guerra.
- Un sugeto que no quiere se publique su nombre, vecino de Santiago, gratificar á 2 mozos que ha presentado para el ejército.
- D. Manuel Rodriguez**, de Leon, sus bienes y la persona de un hijo de edad de 19 años para que sirva en el ejército.
- D. Gerónimo de la Carrera**, vecino de Villar de Salas de los Barrios, una rogativa y funcion de Iglesia solemne por la exáltacion de la fe, salud de SS. MM. y el triunfo de sus armas.
- La Villa de Xarajuel ha invertido 4756 rs. en fincas fructíferas, para con su producto atender á las necesidades de los voluntarios que se alistáron en ella.
- El Cura Párroco de la misma, y **D. Joseph Ripoll**, los han gratificado igualmente; y luego que se restituyan del servicio, si han cumplido bien, se les entregarán 225 rs. y en caso de fallecimiento á sus padres ó parientes, y en falta de estos en sufragio por sus almas.
- D. Juan Gomez**, Cura de la villa de Baldezate, equipar y costear la marcha á los voluntarios que se alistasen en ella.
- La Villa de Beganzones, las personas y bienes de sus naturales, y 70 rs. que existen efectivos en su pósito; y varios vecinos 216 rs. para gratificar á los voluntarios de ella.
- D. Francisco Gonzalez Nuñez**, Escribano de la misma villa, 10 pesos de gratificacion á los voluntarios que tuviesen la talla correspondiente para el Real servicio, y á los que no llegasen 5, y tambien la mitad del situado que como tal Escribano percibe, durante la guerra.
- D. Diego Muñoz de Alcalá**, Presbítero en la villa de Utrera, mantener 2 soldados con arreglo á ordenanza, mientras dure la guerra.

guerra; y su casa para que la tropa que pase con banderas por su pueblo se aloje en ella, con los Xefes y Oficiales que deban custodiarlas.

D. Estéban Pasqual, Médico en la villa de Badalona, su persona para boticario del ejército.

El día 22 de Febrero de este año se botó al mar en el astillero de la Havana la fragata de S. M. nombrada la Gloria, *alias* Santa Mónica, del porte de 40 cañones: en el de Mahon el 17 de Mayo, la Venganza, *alias* Santa Petronila, del porte de 34: en el de Ferrol, días 11 de Junio y 3 de Julio, los bergantines Cuervo y Páxaro, del porte de 16; y el 7 del corriente en el propio arsenal otra fragata de 34, llamada la Tétis, *alias* Santa Amalia.

Desde 1º de Setiembre hasta 15 de Octubre próximos se admitirán para su renovacion y paga de intereses los Vales Reales de á 600 y 300 pesos de la primera y segunda creacion, despachados con fecha de 1º de Octubre de 1792 con los números desde 1º hasta 34167.

Habiéndose dignado S. M. nombrar por Director de la Real fábrica de papeles pintados, sita en la plazuela de S. Juan la Nueva de esta Corte, inmediata al Convento de las Señoras Comendadoras de Santiago, á D. Pedro Giroud de Villette en lugar de su difunto hermano D. Juan Bautista, se avisa al público que á los antiguos dibujos y gran diversidad de bellos colores se han añadido recientemente con bastante coste y con esmero tres magníficos dibujos nuevos de perspectiva de arquitectura, representando el primero un bosque, cuyos frondosos olmos están ceñidos de una graciosa guirnalda de flores que los abraza desde el tronco, y se introduce en las ramas: en los espacios de uno á otro se han colocado en pedestales de nueva forma, rodeados de hojas por abaxo imitando el natural, bellos jarrones y estatuas que figuran un jardin, segun el gusto moderno grotesco. El segundo forma una colgadura que imita los damascos de qualquiera color, y las cortinas guarnecidas de franjas y borlas de oro y plata, coronadas de un pavellon de nuevo gusto, con guirnalda asimismo de flores, y adornadas tambien de pilastras arabescas de suerte que con este dibujo se puede evitar el poner cortinages tejidos. El tercero, que es de color amarillo fino, forma un quadro con cornisas de nueva invencion y pilastras etruscas, en cuyo espacio se pueden colocar pinturas, planes, y grabados. Asimismo para diferenciar y contentar el diverso gusto de los compradores hay en dicha Real fábrica una multitud de otros grandes y pequeños adornos que imitan las telas de seda de última moda, y toda clase de grandes dibujos arabescos para dividir en quadros con sus faxas de dis-

distinto color. A fin de que se pueda advertir el efecto que causa la vista de los nuevos dibuxos, se ha colgado de ellos una sala de la fábrica, que se manifiesta al público.

Los subscriptores al poema épico titulado la Titiada ó destrucción de Jerusalem por el Emperador Tito, compuesto por D. Angel Sanchez, de la extinguida Compañía de Jesus, acudirán á recoger los dos tomos de que se compone la obra á la Librería de Munita, calle de las Carretas; y fuera de esta Corte á las Librerías donde hayan suscrito: en las mismas se hallará de venta en papel á 26 rs., á la rústica á 28, y en pasta á 36.

Los subscriptores á las Lecciones prácticas de agricultura y economía que da un padre á su hijo para que sea un buen labrador en qualquier pais, acudirán á recoger el tomo 2.º á los parages en que han suscrito: pues se ha notado que por no haberse puesto á la letra el título en el prospecto que se publicó con la Gazeta número 59 del Mártes 23 de Julio próximo pasado no han acudido á recogerlo, teniendo por obra diferente la de dicho prospecto. Véndense los dos tomos en las mismas Librerías: el 3.º está en la prensa, y el 4.º y último se dará á fin de año.

Vida de S. Juan el Limosnero, Patriarca de Alexandría; escrita por el Venerable Obispo de Osma D. Juan de Palafox, que la sacó de los heróycos hechos del Santo Patriarca que á pocos dias de su muerte publicó Leoncio, Obispo de Nicópolis, aprobados por el segundo Concilio Niceno, y traducidos del griego al latin por Anastasio Bibliotecario, por mandado de Nicolao Magno. Contiene instrucciones muy propias para todos, especialmente para los Eclesiásticos en orden á distribuir sus rentas, y para los Príncipes sobre como se han de portar con los bienes de la Iglesia. Se hallará en papel á 7 rs., á la rústica á 9, y en pergamino á 10, en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en Valencia en la de Mallen.

Confesiones de S. Agustin, enteramente conformes á la edición de S. Mauro, traducidas del latin al castellano é ilustradas con notas teológicas, cronológicas y críticas por el R. P. Fr. Eugenio Cevallos, del Orden de S. Agustin, Maestro en Sagrada Teología, y Ex-Difinidor general en el Convento de S. Felipe el Real de Madrid; tercera edición: tres tomos en 8.º Se hallarán en la Portería de dicho Convento, y en la Librería de Goveo, calle de la Gorguera.

Tomo 3.º del Buen uso de la teología moral, del P. Francisco Guijarro: se está imprimiendo el 4.º, con que se completa la obra. Véndese en la Librería de Ximenez, á los Caños del Peral; y en Valencia en la de Cavero.

Arte de manejarse en la Corte, que contiene los elementos de la política para adelantar en el trato é intereses personales que dependen de la sociedad, propios para el buen éxito de las pretensiones de cada uno. Véndese en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe el Real: su precio 12 quartos.

EN LA IMPRENTA REAL.